



## MEMORANDUM SOBRE EL PROBLEMA ESPAÑOL

El Gobierno de la República Española en Exilio, deseoso de evitar nuevos derramamientos de sangre en nuestra patria, propugna un medio pacífico de estabilización nacional. Nadie que no desprecie al pueblo o que no le tema rechazará este llamamiento conciliador. Nosotros creemos que la inmensa mayoría de España anhela el restablecimiento de la República. Los monárquicos opinan que es la restauración de la Monarquía lo que se quiere. Y el Gobierno de Madrid está seguro de que lo apetecido es la continuación del Movimiento Nacionalsindicalista hoy en el Poder.

¿ Hay algún medio eficaz para despejar la incógnita ? Existe. Es el que nosotros proponemos : el voto popular. ¿ Puede haber algo más lógico que encomendar al pueblo español la decisión sobre el régimen político para España ? A fin de lograrlo hay que poner en práctica dos decisiones : 1) Devolver a nuestro pueblo las libertades que se le arrebataron en 1939 ; 2) Realizar una consulta electoral libre y garantizada. Eso es lo que pedimos. ¿ Están seguros los monárquicos de su posición ? Súmense a nuestra demanda. ¿ Se consideran los franquistas firmemente apoyados por el país ? Demuéstrenlo con igual decisión. Abstenerse de pedir al pueblo que se defina u oponerse a que lo haga no puede significar otra cosa que considerarse previamente derrotado.

Acerca de nuestro problema y de su posible solución armónica hemos aprobado en Consejo de Ministros un Memorandum del que yo personalmente he entregado copias en propia mano a seis de los ocho Presidentes de República en las naciones hispano-americanas que se citan en su texto. Al séptimo se lo dió a conocer persona de su mayor amistad y únicamente nos abstuvimos de hacer gestión cerca de la suprema autoridad de la República Argentina. El Departamento de Estado de Washington tiene asimismo una copia en inglés de este proyecto. Ahora nos estamos ocupando de hacerlo llegar a los Gobiernos de Europa y de los otros continentes.

La edición que hacemos del Memorandum en este momento se destina principalmente al interior para que todos nuestros compatriotas sepan que cuando todavía era oportuno quisimos evitar en nuestra patria los horrores de otra guerra civil.

París, 10 de Octubre de 1955

**Félix GORDON ORDAS**

Presidente del Gobierno Republicano Español

## TEXTO DEL MEMORANDUM

El actual emplazamiento de la política internacional y la situación interior de España aconsejan la realización de algunas gestiones tendientes a sacar el problema nacional del punto donde está colocado. Sería vana la tentativa de abrir diálogo con el Gobierno franquista. Este, por razón de su propia política, ni quiere, ni puede facilitar la reconciliación de los